

Bulletin municipal



JUILLET 2025

ONGLES INFOS



C'est l'été!

HORAIRES DE LA MAIRIE ET DE L'AGENCE POSTALE COMMUNALE

Lundi, mardi de 14h à 17h
jeudi de 9h à 12h et 14h à 17h
Entretien avec le maire ou un adjoint
sur rendez-vous
Tél : 04 92 73 06 22



AFFICHAGE & COMMUNICATION

Vous pouvez suivre l'actualité de la commune sur sa page facebook ou sur le [site internet](#)
Associations, auto entrepreneurs, n'hésitez pas à nous communiquer vos informations!

Bonjour à toutes et à tous,

L'été s'est invité plus tôt que prévu et de façon caniculaire!

Le réchauffement climatique tant redouté semble s'accélérer de façon brutale!

Nous devons faire face et nous adapter, les personnes âgées et fragiles méritent une attention et une vigilance particulière !

Ceux qui travaillent en extérieur sont impactés plus durement, sachons les protéger!

Ce premier semestre 2025 a encore connu une activité municipale débordante, notamment avec le chantier de la place de la fontaine qui est en cours d'achèvement.

Merci aux riverains pour leur compréhension et leurs efforts durant cette période de chantier!

Le nouveau parking du lavoir a joué son rôle pleinement et notre village s'organise autour des espaces publics.

Merci à tous les salariés communaux pour leur travail assidu et aux salariés d'entreprises qui ont su prendre en compte notre demande et nos spécificités.

Je vous souhaite un bel été à tous! ... un peu moins chaud quand même...

De bonnes vacances aux enfants.

Maryse Blanc Ventre

BARRAGE DE LA LAYE

La route départementale 950 sera fermée 7 semaines du 15/09/2025 au 31/10/2025 au niveau du pont de la Laye.

Pour des raisons de sécurité le pont doit être refait et sera également élargi.

Des déviations seront mises en place par Saint Michel l'Observatoire ou par Saint Etienne les Orgues et Fontienne.

TRANSPORT SCOLAIRE

La communauté de communes Pays de Forcalquier-Montagne de Lure participe aux frais de transport scolaire sous forme d'une aide de 35 euros versée aux familles de son territoire pour les élèves des collèges.

Demande à effectuer avant le 31 décembre 2025 auprès du service concerné.

Informations et renseignements:

marie.rajon@forcalquier-lure.com

ATELIERS SENIORS

Les services de la Communauté de Communes du Pays de Forcalquier-Montagne de Lure proposent depuis 3 ans des ateliers gratuits ouverts aux personnes de plus de 65 ans. Ces ateliers sont mis en place par la Mairie et des organismes comme la Mutualité Française, Sport Santé 04. Un atelier s'est déroulé du 19 mars au 18 juin. Le prochain sera un atelier mémoire qui aura lieu les jeudi de 14h à 16h en mairie du 11 septembre au 6 novembre 2025.



DES AGENTS INVESTIS, AU SERVICE DES HABITANTS

À Ongles, chaque agent apporte ses compétences pour faciliter vos démarches et participer au bon fonctionnement de la commune.

Vos interlocuteurs en mairie:

Charlotte D'HALLUIN vous accueille à la mairie et à l'agence postale. Elle vous accompagne dans vos démarches : inscriptions scolaires, états des lieux de location et rendez-vous France Services. Elle a également la responsabilité de l'état civil et de l'organisation des élections.

✉ accueil@mairie-ongles.fr

Maëlle VAUCHE est chargée quant à elle, de la comptabilité, des marchés publics et affaires juridiques. Elle assure également la préparation des conseils municipaux et la mise en œuvre des projets d'investissement. Moins visible, mais tout aussi disponible.

✉ secretariat@mairie-ongles.fr

L'équipe technique en action

Joël MONIER coordonne le service technique : voirie, bâtiments, espaces verts, réseau d'eau, station d'épuration, cimetière.

✉ technique@mairie-ongles.fr

Jean-Philippe DOSSETTO et Franck PEYSSON assurent l'entretien du village : voirie communale, espaces verts, réseaux d'eau, stations d'épuration, relevés des compteurs d'eau, et petits travaux. Ils participent aussi à la logistique lors des diverses manifestations communales.

Martine BERT veille à la propreté des bâtiments communaux, et assure depuis plus de trente ans l'accueil des enfants à l'école le matin, le soir et durant le temps des repas.

Pour vous orienter

L'organigramme des services est disponible en mairie et sur le site de la commune afin de vous aider à identifier facilement votre interlocuteur.

Chaque agent met ses compétences au service des habitants avec sérieux et disponibilité.

PROJETS COMMUNAUX ET ACTIVITÉS MUNICIPALES

☛ Chemin du cimetière/Entreprise SONZA

Un mur de soutènement du chemin du Louvas s'étant partiellement effondré sur la propriété DUPUY, il a été nécessaire de le refaire ainsi que la voirie attenante. Les travaux ont été effectués par l'entreprise SONZA de Saint-Etienne les Orgues pour un montant de 16 831 €.

Dans un même temps un passage à gué sur la Laye au niveau des Valettes et des travaux de nettoyage de caniveaux par la même entreprise ont été effectués pour un montant de 1 625 €.



☛ **Rénovation d'un logement communal**

A la faveur d'un changement de locataire, un logement communal communément appelé gîte, sur la route du Rocher d'Ongles a été entièrement refait (peintures, sols et huisseries de l'étage) pour un total de 14 000€ TTC.

Ce logement a été attribué à Samantha ARANE à compter du 1er mars 2025.

☛ **Rénovation du chauffage de la MHeMO**

Depuis 30 ans, le bâtiment qui abrite la MHeMO n'avait plus de moyen de chauffage. Une nouvelle chaudière air/eau a été installée par l'entreprise CLIMELEC permettant de réutiliser l'ancien réseau de chaleur existant. Toutefois certains anciens radiateurs s'avèrent défectueux et devront être remplacés. Le coût des travaux s'est élevé à 17 217 € et une aide du département et de la communauté de communes a été accordée à hauteur de 80%.

☛ **Travaux d'urgence sur la conduite d'eau potable**

Profitant du chantier en cours sur la place de la Fontaine et des conclusions du schéma d'alimentation en eau potable récemment réalisé, la commune a engagé le remplacement du réseau d'eau potable dans sa totalité sur l'emprise du projet. Ce réseau datant de 1959 a dû être mis aux normes actuelles préconisées par le bureau d'études qui a élaboré le schéma. Cela a permis de poser des vannes de sectionnement supplémentaires absolument nécessaires en cas de fuites permettant ainsi de travailler secteur par secteur. Cela a aussi été l'occasion de préparer la sortie de tous les compteurs individuels sur l'espace public. Le coût total de ces travaux supplémentaires s'élève à 70 700 € HT, des aides ont été sollicitées auprès du Département (20 %) et de l'Agence de l'Eau (50 %). D'autres travaux ont été effectués en régie sur le chemin du lavoir afin de supprimer une canalisation devenue obsolète qui alimentait deux maisons.

☛ **Place de la Fontaine**

Le chantier de requalification de la place de la Fontaine, débuté en mars, s'est déroulé selon un calendrier revu en raison des travaux cités ci-dessus :

- ✓ La pose des bétons désactivés a été finalisée le 16 juin et l'interdiction de circuler et de stationner a dû se faire jusqu'au séchage complet des matériaux soit le 7 juillet.
- ✓ Les enrobés de la RD ont été réalisés le 20 juin, nécessitant une fermeture temporaire de la route.
- ✓ L'étanchéité du lavoir a été faite mi-juin, et les plantations fin juin après les enrobés comme prévu.
- ✓ Le matériel urbain, bancs et jardinières ont pris du retard mais leur installation permet à présent d'apprécier des espaces de convivialité sur la place.
- ✓ La signalisation réglementaire sera installée prochainement.
- ✓ La fontaine dont la canalisation a été désobstruée a dû être coupée durant les travaux mais la source se tarit l'été et un peu plus chaque année. C'est pourquoi il a été envisagé des travaux supplémentaires de mise en eau en circuit fermé pour relayer la source en période estivale.



L'inauguration de la place est prévue en septembre 2025

NETTOYONS LE SUD

En lien avec l'action mise en place depuis plusieurs années par la Région Sud, l'association BVAO très impliquée autour de cette problématique, a organisé le 26 avril une matinée de "dépollution".



C'est le site du hameau de forestage qui a été retenu en collaboration avec la mairie et les élus qui ont activement participé.

Un volume important de déchets a été ramassé. La matinée s'est clôturée par un apéritif dans la cour de la mairie, suivi d'un pique nique partagé.

INCIVILITÉS

Il est regrettable de noter que les espaces publics ne sont pas toujours respectés et font parfois l'objet de vols comme les arbustes de la haie, longeant le point d'apport volontaire au Rocher d'Ongles ou encore les dépôts sauvages qui dénaturent régulièrement le site. Nous remarquons un nombre important de déjections de chiens, notamment sur le passage piétons au niveau du parking du lavoir et du jeu de boules alors que des distributeurs de sachets sont mis à disposition. Nous regrettons la recrudescence de propos agressifs et/ou déplacés qui ne devraient pas avoir lieu dans nos petits villages. Espérons que ces comportements demeurent exceptionnels. La qualité de vie des habitants s'en trouverait encore améliorée!

☛ **Foyer rural Yvan Durand : rénovation globale**

Le projet de rénovation complète du foyer rural se structure. La maîtrise d'œuvre a été confiée au bureau Sud Études Engineering et les financements sont en cours de mobilisation (État, Région, PACTE 2025, Fonds Vert). Sont prévus : l'accessibilité PMR, la rénovation énergétique, le désamiantage et la mise en place d'une partie de toiture en panneaux photovoltaïques destinés à l'autoconsommation pour la collectivité, des aménagements scénographiques et une mise aux normes.

☛ **Chapelle Notre-Dame et ermitage : sauvegarde en route**

Les travaux de conservation (toiture, façades, clocher) de ce site emblématique d'Ongles ont été confiés à ABC Patrimoine, pour un montant de 105 050 € HT. Le chantier démarrera fin août. Dans le cadre du projet de restauration de la chapelle du Rocher d'Ongles, une étude d'archéologie du bâti est en cours afin de procéder à des observations et de réaliser des prélèvements avant toute intervention. Des échantillons de mortier ont ainsi été envoyés en laboratoire pour des analyses au carbone 14 afin de dater les phases de construction. Les résultats sont étonnants : jusqu'alors attribuée par les historiens au XIII^e, la chapelle du Rocher d'Ongles aurait en réalité été édifée puis agrandie entre la fin du VIII^e et le début du XI^e siècle, soit 2 à 5 siècles plus tôt. Cette découverte est d'autant plus intéressante qu'il existe peu d'édifices conservés dont la construction est attestée autour de l'an mille ou avant. Un rapport détaillé analysant l'évolution de la chapelle apportera prochainement des éléments d'information complémentaire.

☛ **Chemin de Mémoires : du patrimoine en partage**

Le projet du Chemin des Mémoires, qui reliera le hameau de Forestage à Vière et au village avance bien. Il comprend :

- La sécurisation des accès,
- Un parcours de visite accessible à tous,
- Une scénographie légère,

Les études sont menées par Céline Blondeau (médiation) et Arnaud Réaux (aménagement). Le projet est soutenu par le Parc du Luberon et pourrait rejoindre le réseau des "Chemins des Parcs".

☛ **Transition énergétique et urbanisme**

La commune a adhéré au dispositif de valorisation des CEE (Certificats d'Économie d'Énergie) proposé par le SDE04.

Concernant le projet de parc photovoltaïque de Seygne, le conseil municipal, à l'unanimité, a décidé de ne pas renouveler le bail suite à la suspension de l'arrêté préfectoral devant la cour administrative d'appel.

☛ **Vente de terrains communaux**

Trois terrains à bâtir (zone 1AU) sont en vente au quartier de la PEYROUX : deux lots de 1 000 m² et un lot de 2 187 m². Pour plus de renseignements s'adresser au secrétariat de la mairie : secretariat@mairie-ongles.fr
Avis aux intéressés !

FOIRE AGRICOLE

La 42ème édition arrive à grands pas!

Au-delà des animations habituelles, (tonte, chiens de berger, chants d'oiseaux, ...), il vous sera proposé de vous familiariser avec le vol en montgolfière. C'est l'enfant du pays Mika GAIDON qui sera aux commandes pour vous permettre d'effectuer un vol captif, montée et descente verticales à 150 mètres du sol, nacelle attachée.



Un concert de chant par le trio Javaïa, polyphonie de la Méditerranée et des Balkans. (participation libre) aura lieu dans l'église. Le musée de la MHeMO sera ouvert ce jour-là.

THP TRAIL DE HAUTE PROVENCE

Cet événement sportif d'envergure, porté par l'association THP est largement soutenu par la Communauté de Communes et par la Région au regard de sa reconnaissance au niveau national et international et de son impact pour les Communes que les coureurs sillonnent.

Chaque année, les diverses courses se déroulent durant le pont de l'ascension. En 2025 c'est un peu plus de 4000 participants qui ont parcouru nos collines et la montagne de Lure.



☛ *Accueil de jeunes dans le cadre du SNU*

Trois groupes de 60 jeunes effectuant leur service national universel (SNU) sont venus en mars et en juin sur la commune et ont effectué des activités en lien avec le thème de leur stage (mémoire, environnement, nature, entretien forestier). Des animateurs professionnels ont accompagné ces stagiaires dans l'organisation de leurs journées de stage sous forme d'ateliers participatifs en lien avec la mairie et les maîtres d'œuvre "Un chemin des mémoires".

Un partenariat s'est également mis en place avec la MHeMO en lien avec leur atelier mémoire.

☛ *Gestion des chats errants*

Afin d'essayer d'enrayer ce phénomène, la mairie après avoir rencontré les habitants incommodés, a acté une campagne de stérilisation en partenariat avec l'association Animalure et sa présidente Marie Marchand.

Une convention avec la fondation 30 millions d'amis a également été conclue afin de garantir un soutien logistique et financier.

DES RÉUNIONS PUBLIQUES

☛ *L'eau au coeur des priorités*

En début d'année, une réunion publique a permis de faire le point sur la gestion de l'eau potable à Ongles. Habitants, élus et partenaires techniques ont échangé sur le constat, les projets et les défis à venir.

La commune a gardé la compétence eau en régie et fait appel à des prestataires spécialisés lorsque cela est nécessaire. En effet le transfert à la communauté de communes, initialement envisagé, a été annulé à la suite de la décision gouvernementale de ne plus imposer le transfert de cette compétence. Le Schéma Directeur d'Alimentation en Eau Potable (SDAEP) a permis d'évaluer l'état du réseau, d'identifier les travaux prioritaires et de planifier les investissements nécessaires. L'enjeu est clair : programmer les travaux sur plusieurs années pour maîtriser les coûts.

C'est dans ce cadre que la conduite d'eau potable sous la place de la Fontaine, datant de 1960, a dû être remplacée. Intégrée aux travaux de réaménagement de la place, cette intervention était urgente pour garantir la qualité de l'eau et la sécurité du réseau.

Mais ces investissements ont un coût, et les financements restent difficiles à obtenir. Subventions d'État, aides de l'Agence de l'eau ou du Département sont très demandées et parfois aléatoires. Il faut donc faire des choix.

Cette réunion a été l'occasion de partager ces réalités, de répondre aux questions des habitants, et de rappeler que la gestion de l'eau repose aussi sur une programmation responsable, collective et adaptée aux moyens du village.

☛ *Rencontre avec les parents d'élèves*

Le 28 janvier dernier, une réunion publique a réuni parents d'élèves, élus et représentants de la mairie autour de l'école d'Ongles et des services qui l'entourent. En introduction, les élus ont souhaité clarifier les échanges récents concernant un éventuel regroupement pédagogique intercommunal (RPI) avec les communes de Limans et de Saint Etienne les Orgues.

Ongles a comme les années précédentes organisé le premier ravitaillement pour les coureurs des 160 et 120 km, et a pour la première fois assuré le départ des 80 km. Merci aux bénévoles qui ont permis que ces deux journées se passent dans de bonnes conditions et que le succès et le contentement soient la récompense de leur engagement.



Il a été rappelé que la réflexion reste ouverte et non engagée à ce stade, et qu'aucune décision ne sera prise sans un travail collectif, concerté, et prenant en compte les réalités de chaque commune.

Mais le cœur de cette rencontre était ailleurs : il s'agissait surtout de donner la parole aux familles, pour recueillir leur ressenti sur le fonctionnement de l'école du village et des services communaux associés. Les échanges ont été riches et sincères, et ont mis en lumière un besoin partagé : adapter les horaires de garderie pour mieux répondre aux contraintes des familles.

Un questionnaire a été adressé aux parents à l'issue de la réunion, confirmant cette attente. Les élus en concertation avec les représentantes des parents d'élèves Delphine GIRARD et Andréa FAYNOT ont décidé d'étendre les horaires de la garderie à 7h30 le matin et 18h15 le soir pour prendre en compte les besoins exprimés. Le fonctionnement du temps de restauration reste inchangé.

Cette rencontre a confirmé l'importance d'un dialogue direct et transparent entre la commune et les familles. Les échanges se poursuivront, avec pour objectif commun : continuer à faire vivre une école de proximité, adaptée aux réalités locales.

Une réunion autour du Patrimoine pour partager avec vous la valorisation engagée par la Commune va être programmée dès septembre.

LA VIE DE L'ÉCOLE

☛ *Classe de neige du 3 au 7 février*

Comme toutes les années, les enfants sont partis en classe de neige à Chabanon. La directrice et les élèves remercient la commune d'Ongles de soutenir financièrement chaque année ce projet qui permet aux enfants de goûter au plaisir de la glisse. On salue l'engagement des parents accompagnateurs et on les en remercie.

☛ *Partenariat avec les résidents de la maison Picazio*

Radio Têtards par les enfants de l'école d'Ongles

Dans le cadre de sa résidence d'écriture à la maison Picazio au Rocher d'Ongles proposée par le [Festival Numéro Zéro](#), Jean-Baptiste Imbert, auteur-réalisateur radiophonique, a proposé aux élèves de l'école une chasse au trésor pour fabriquer une émission de radio.

Écoute libre sur [le site de Radio Grenouille](#) à la page Radio Têtards.

C'est également dans le cadre de sa résidence à la maison Picazio via [Croq'livres](#) que l'artiste Guillaume Ruffault est venu faire un atelier d'illustration autour de la parution de son 1er album sur les insectes "Bizzarre"



☛ *Concours national des Petits Champions de la lecture*

La classe s'est de nouveau inscrite au dispositif cette année. C'est Zélie qui a été élue Petite championne de la classe par un jury de professionnels



MHeMO

L'activité de cette association s'intensifie et divers partenariats permettant son développement s'instaurent. L'accueil des jeunes du service national universel en est un exemple, de même que le rapprochement avec les établissements scolaires du second degré pour la mise en place de projets pédagogiques nouveaux. Le 9 février, une après-midi de rencontre avec les Onglois a été organisée par l'association dans la salle polyvalente Yvan Durand. Après une présentation de l'association et de ses actions par le président Thierry MICHALON, le film élaboré par Marie CALMES dans le cadre du projet "Notre École Faisons-là Ensemble" a été projeté. Une entrée pour la visite du musée a été offerte aux personnes présentes, et le verre de l'amitié a clôturé ces échanges.

En mai la MHeMO a exposé dans ses locaux les photos de Marc GARANGER durant plusieurs jours, le vernissage s'est déroulé le 17 mai.



(libraire, enseignants, médiateur du livre) . Elle a fait une excellente lecture lors de la finale départementale. Bravo à elle et aux autres élèves de CM de la classe qui ont participé à l'aventure: Joan, Marcus, Nolhan, Gabriel et Manuel.

☛ **Activités proposées par la communauté de communes**

Un animateur chargé de la section junior au centre social la Cordelière à Forcalquier a animé, sur le temps méridien, une fois par semaine des activités de jeux pour le grand plaisir des élèves!

☛ **Jeu de piste "Rando ludique" à Vière**

Cette activité mise en place par l'office de tourisme de l'intercommunalité a permis aux enfants de découvrir en avant première ce jeu de piste qui va être proposé aux visiteurs du site qui souhaitent appréhender leur promenade de façon ludique. Une matinée riche de découvertes sur l'histoire de Vière et d'échanges entre les enfants et les adultes accompagnateurs.

☛ **Sortie astronomie au Centre Astro de Saint Michel l'Observatoire**

du 1 au 2 juillet qui a permis de clôturer cette année scolaire par de nouvelles découvertes ... la tête dans les étoiles!

☛ **La fête de fin d'année a eu lieu le mardi 24 juin.**

Après un goûter offert par les parents, les enfants ont présenté leurs travaux de l'année et un apéritif partagé a clôturé ce bel après-midi!

Les enfants et Elohim leur enseignante, souhaitent remercier les villageois pour leur participation aux différentes manifestations organisées par l'association des parents d'élèves. Grâce à ce soutien et à celui de la mairie, les projets et sorties pédagogiques toujours enrichissants peuvent se poursuivre.

Encore de beaux moments de partage et une école toujours aussi dynamique autour d'Elohim, l'institutrice que nous remercions de son investissement.

CA C'EST PASSÉ SUR LA COMMUNE

Janvier	<ul style="list-style-type: none"> • Week-end "Bien-Être" organisé par l'association "Écologies intérieures" • Vœux du Maire
Février	<ul style="list-style-type: none"> • Tour de Provence 9e édition • Assemblée générale de l'association "Bien Vivre à Ongles" (BVAO)
Mars	<ul style="list-style-type: none"> • Visite du préfet : visite des chantiers en cours et réalisés
Avril	<ul style="list-style-type: none"> • Assemblée Générale de l'association Foyer Rural • Bal Folklorique avec Cyprien proposé par l'association "l'Art&Cré" • "Gt marché" organisé par l'association "l'Art&Cré"
Mai	<ul style="list-style-type: none"> • Randonnée et "moules frites" journée organisée



par le comité des fêtes

- Karaoké et repas au profit de l'école par l'Association des Parents d'élèves (APE)
- Concert à la Chapelle Notre Dame "Balade autour d'une flûte kaval"
- Trail de Haute Provence

Juin

- Randonnée organisée par l'association Bien Vivre à Ongles (BVAO)
- Lecture théâtralisée "les pieds tanqués" présentée par la mairie
- Assemblée Générale de la MHeMO
- Loto "spécial été" organisé par le Comité des Fêtes
- Provençale Cyclo 1ere édition
- Course cycliste Classic Région Sud U19 Montagne de Lure

Juillet

- Auberge espagnole repas des voisins
- Chapelle Notre Dame spectacle musical « Pierre et le loup » par « En compagnie des oliviers »
- Soirées musicales au café restaurant la Tonnelle
- Sardinades par le Comité des fêtes
- "Festival du conte itinérant" par l' Association Pichaïm

AGENDA

Samedi 26 juillet : Concert de la classe d'accordéon de l'école de musique de Forcalquier sur le site de Vière. Départ devant le lavoir à 19h

Dimanche 27 juillet 12h30 : Grillades et jeu de boules organisés par l'association BVAO

Samedi 2 Août : Soirée musicales au café de la Tonnelle

Dimanche 10 Août : Foire agricole d'Ongles

du 22 au 25 Août : Fête votive organisée par le comité des fêtes

NOUVEAUTÉS



Location saisonnière la loubatière

270 chemin de la Loubatière, 04300 Ongles

80m² 4 voyageurs

laloubatiere04@gmail.com

Alpes Provence Montgolfières

Vol classique, vol privé, vol captif

www.alpesprovencemontgolfieres.fr

06 24 69 18 33/ 06 22 49 24 86

apmontgolfieres@gmail.com



RÉNOVATION FOYER

Dans le cadre de la rénovation globale du foyer rural qui aura lieu à partir de l'automne 2025 nous ne serons plus en mesure de prendre des réservations. Nous vous remercions pour votre compréhension.